

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año IV.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

SÁBADO 21 DE JUNIO DE 1879.

No se publica los días siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 815.

Seccion editorial.

A «LA ÉPOCA.»

III.

A pesar de que el poco celo del Consejo de incautación ha sido la causa de las continuas quejas de todos los interesados en la terminación de los ferro-carriles del Noroeste, no podía dejarse pasar una ocasión de tributarle un elogio, tan inoportuno como merecido.

Cuando se publicó la Memoria que á nadie arrancó una frase de aplauso y que casi para todos fué desapercibida, *La Epoca*, no obstante su fervoroso ministerialismo, mostróse poco satisfecha, lo cual no impide que ahora, refiriéndose á los trabajos de la comisión de representantes de Galicia diga lo que á la letra copiamos: «los datos recogidos son muy lisongeros para el Consejo de incautación, que lleva hecho un trabajo bastante análogo á uno de los doce famosos de Hércules.»

Es muy lamentable ver periódicos serios é ilustrados incurriendo en deslices de tal calibre. *La Epoca* que á la fecha de la publicación de la Memoria reconocía que era evidente la justicia con que se quejaban Asturias y Galicia, que no negaba que se caminaba con retraso y lentitud, encuentra ahora, mes y medio después, que ese Consejo, contra el cual eran aquellas quejas, lleva hecho un trabajo parecido á uno de los doce de Hércules.

Si no nos mereciese *La Epoca* tanto respeto, soltaríamos la carcajada ánte tan ligera y ridícula afirmación.

¿Qué hizo el Consejo desde que publicó la Memoria? ¿En qué consiste ese trabajo de Hércules? ¿Quizá en la famosa Memoria?

Comprendemos que el periódico ministerial está en el caso de paliar la conducta censurable del Consejo; pero es poner á éste en ridículo, decir que ha realizado un trabajo de Hércules, precisamente en los momentos en que su conducta merece las censuras de todos, y cuando no hace todavía dos meses merecía las de la misma *Epoca*.

Aún hay más: sin embargo de que desde la publicación de la Memoria realizó el Consejo ese trabajo de Hércules, á la fecha de aquella creía el colega suficiente á aquel para continuar las obras, y tomaba acta de sus declaraciones, creyendo que subastadas las obras que el Consejo anunciaba podría este dedicar toda su actividad á que la construcción avanzase rápidamente.

De manera que el Consejo al ofrecer esas subastas *hace dos meses* se creía capaz de continuar y terminar las obras; y *La Epoca*, al tomar acta de esa declaración y creer que su cumplimiento era el mejor medio de dar satisfacción á los intereses comprometidos en el asunto,

creía *hace dos meses* que el Consejo podía continuar las obras.

Ahora, según *La Epoca*, se reconoce la necesidad de que una Empresa tome á su cargo las obras y venza los obstáculos que hasta ahora se han presentado, pues no es posible aguardar todavía doce años.

El Consejo, compuesto de personas inteligentes y bien intencionadas comprende, dice el mismo colega, que con los recursos limitados que el presupuesto puede ofrecer necesitará una docena de años ántes de estar concluido.

Esto no es serio ni formal, tratándose de asunto tan importante: *hace dos meses*, cuando las condiciones de la cuestión eran las mismas, el Consejo se creía suficiente para terminar las obras; *La Epoca* pensaba de la misma manera; y en tan corto tiempo todos han variado de parecer, no obstante ese famoso trabajo de Hércules de que nadie tiene noticia, como no sea la redacción del citado periódico.

Esa falta de criterio, esa volubilidad del Consejo que varia en tan corto tiempo, radicalmente de parecer, prueba que no se estudió el asunto como era debido; pues si así no fuese hubiera comprendido el Consejo ántes de ahora que por si no podía hacer nada en el asunto, como ahora lo comprende y declara.

Las circunstancias son las mismas; iguales los elementos de que el Consejo dispone: ¿por qué no sabia *hace dos meses* aquel lo que ahora dá como evidente.

Tal conducta no es seria ni formal, repetimos; como no lo es tampoco decir que los datos recogidos son muy lisongeros para el Consejo y hablar de trabajos de Hércules, cuando seguidamente se reconoce la necesidad de una Empresa que venza los obstáculos que hasta ahora se han presentado.

En qué consisten esos trabajos del Consejo, á que se refieren esos datos lisongeros, si no ha sabido, podido ó querido vencer los obstáculos que se han presentado?

¿Esas personas inteligentes y bien intencionadas ¿qué hicieron que ni siquiera han comprendido su impotencia?

En la reunión de representantes del Noroeste, un individuo que á su carácter de diputado asturiano reúne el de miembro del Consejo, manifestó que en su opinión sólo por administración podían ejecutarse las obras.

Este parecer está combatido por los hechos: lo que ha sucedido en el tiempo que el Estado tuvo á su cargo las obras nos dá la seguridad de lo que sucedería en adelante.

Resulta, pues, que ahora hasta el mismo Consejo reconoce lo que el humilde DIARIO DE LUGO dijo *hace tiempo*: que es necesario que una Empresa se encargue de la construcción de los caminos de hierro del Noroeste.

El Consejo se declara impotente para dar un paso en este asunto; de manera que los hechos vienen á

darnos la razón, justificando que estábamos en buen terreno cuando á dicho Consejo combatíamos.

¿Qué había de hacer el Consejo cuando ni siquiera pudo ó supo vencer los obstáculos?

Y ahora vuelve á asaltarnos la curiosidad.

Si no pudo ni siquiera vencerlos en ¿qué consiste ese trabajo de Hércules y á qué se refieren esos datos lisongeros?

Esperamos que *La Epoca*, para dejar en buen lugar su imparcialidad, tendrá la bondad de decirnoslo.—P.

El Globo insiste en que, una vez declarado incapacitado por el Congreso un diputado electo, debe proclamarse al que le siga en votación. Y en apoyo de su opinión, busca y comenta el texto de la ley española, que no está claro, y consigna la jurisprudencia parlamentaria inglesa.

En la Gran-Bretaña, la cuestión de incapacidades, según el diario posibilista, fué debatida por Pitt, Granville, Fox y otros hombres públicos, con motivo de la elección de Mr. Wilkes, al que el Parlamento consideraba incapacitado por el hecho de haber sido expulsado de la Cámara: dos veces se anuló su elección, que había sido hecha sin tener competidor que consiguiera un solo voto: por tercera vez se presentó á la lucha, teniendo enfrente á Mr. Luttrell, y también por esta vez consiguió el triunfo, obteniendo 1.143 votos contra 290 que Luttrell obtuvo. El Parlamento anuló la elección, en cuanto á Mr. Wilkes se refería, y proclamó diputado, con sus 290 votos, á Mr. Luttrell.

El ejemplo aducido por *El Globo* prueba que el Parlamento inglés resolvió el caso como lo creyó oportuno; pero no sabemos las concordancias que esa solución podría tener con el espíritu general de la ley. El texto de esta en España no está claro: su espíritu puede adoptarse á esa solución y á la contraria; mas con arreglo á ella seguimos creyendo que no hay razón para que al incapacitado le sustituya el que le sigue en número de votos.

Lo que en pura doctrina constitucional procede es anular la elección y proceder ó no á una segunda, según el caso se refiera á distrito ó circunscripción.

La Epoca publica el siguiente suelto:

«Dice *Los Debates* que ayer había celebrado reunión el Consejo de incautación del ferro-carril del Noroeste, al cual, por cierto, hasta el presente, no se había sometido proposición alguna de casas extranjeras, de las que, según el rumor público, están interesadas en la compra del camino.

No sabemos que se trate de compra del camino, sino de la conclusión de las obras, por tanto tiempo demoradas, y los diputados y los senadores y el Gobierno están de acuerdo en creer que las provincias del Noroeste no pueden carecer indefinidamente de comunicaciones rápidas con el resto de la monarquía.»

El diario constitucional á quien

se dirigen los anteriores renglones dice como sigue:

Nuestro colega tiene razón. Lo primero que desean, y con harta justicia; las desatendidas provincias de Galicia, es que las obras pendientes se terminen pronto; pero juzgando por lo que leemos en *El Comercio Gallego* y *El Telegrama* de la Coruña, *La Concordia* de Vigo, el *DIARIO DE LUGO*, *La Crónica* de Leon, *El Comercio* de Gijón y *El Eco de Asturias* de Oviedo, no parecen muy satisfechos de que sea la empresa del Norte quien se encargue de las obras del Noroeste.»

Los Debates copia además la contestación de *El Comercio* de Gijón á la pregunta sobre la conveniencia de que la Empresa del Norte se encargue de terminar estas líneas.

«1.º Dueña la compañía del Norte de las líneas del Noroeste, se establecería de hecho el monopolio en los transportes.»

2.º Este monopolio sería altamente perjudicial á los intereses del productor y del consumidor, y, por lo tanto, á los del país todo.

3.º Una vez establecido, sería de difícil remedio, á no atropellar derechos nacidos al abrigo de las leyes.»

Bueno es que *Los Debates* dé traslado á *La Epoca* de lo que dice la prensa del Noroeste; porque el periódico ministerial no cambia con sus colegas de provincias y, por lo tanto no conoce la opinión de estas. Siendo así debiera reservarse de tratar ciertos asuntos, pero no lo hace y así se expone á cometer deslices que dejan malparada su prudencia y gravedad, y la obligan á mudar de opinión con bastante frecuencia.

De no leer la prensa de provincias resulta que *La Epoca* censura á veces autoritariamente á aquella que tiene más razón y esta más dentro de lo justo que el diario citado.

Con fecha 7 del actual se ha dirigido á los Capitanes generales, por el ministerio de la Guerra, una circular disponiendo que á todos los individuos que correspondientes al último reemplazo hayan ingresado en el ejército y hubiesen cumplido 25 años de edad en 30 de abril último, se les expida licencia ilimitada, y lo mismo á los que teniendo iguales condiciones les haya correspondido ir á Ultramar, para lo cual se les dará ingreso en un cuerpo de infantería.

Estos individuos, á los cuatro años, si antes no son llamados á las filas, pasarán á la reserva hasta cumplir los ocho años, para obtener licencia absoluta.

A la misma situación de licencia ilimitada, y en iguales condiciones, pasarán los exceptuados que hayan sido comprendidos en los últimos llamamientos y por la revisión de sus expedientes hayan ingresado en el ejército.

Los que se hayan redimido á metálico no podrán alegar derecho para que se les reintegre el importe de su redención.

Los que hubiesen cambiado de situación serán considerados como voluntarios.

De este beneficio no gozarán los

que hayan ingresado como prófugos.

Con posterioridad, se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra que los individuos á quienes corresponda la licencia ilimitada con arreglo á la real orden circular de 7 del corriente, pasen á sus casas antes de fin del corriente mes.

Hay en esta capital algunos individuos de los comprendidos en la circular por el concepto de haber resultado exentos de reemplazos anteriores é ingresar ahora por virtud de revision, cuya marcha se indicaba como próxima; pero que ahora no se verificará porque de un día á otro les serán entregados los pases en virtud de la circular mencionada.

Pronto debe llegar á esta capital, sino ha llegado ya, el señor director general de los ferro-carriles del Noroeste, que viene á girar una visita á las obras de Galicia, y á quien se han unido en Leon el ingeniero jefe Sr. Aparicio y otros empleados facultativos.

Bueno es que vengan esos señores á ver trabajar en cada trozo—y son tres—unos cincuenta hombres.

Seccion de noticias.

De Galicia.

El precio medio que obtuvo la carne de vaca en el mercado de Madrid el día 16, fué de 13'87 á 15'25 pesetas la arroba, y el tocino añejo de 19 á 20.

—Dice *El Eco* de Villagarcía:

«En el pueblo de Villanueva y en la madrugada del domingo ha aparecido en la playa del Esteiro, el cadáver de un hombre que tenía deshecha parte de la masa encefálica, debiendo haber sido producida su muerte, por golpe dado con un palo ú otro instrumento contundente. El juzgado de primera instancia se constituyó acto continuo en el sitio de la ocurrencia, comenzando á instruir con toda actividad las primeras diligencias sumariales. Se halla detenido un individuo sobre el que recaen vehementes sospechas de haber sido autor del referido crimen. Algunos detalles pudiéramos dar á nuestros abonados, pero el hallarse ya el asunto *sub judice*, nos impone la más absoluta reserva.

—En el coche la ferro-carrilana llegado de Pontevedra á las cuatro de la tarde del sábado último, venia muerto uno de los pasajeros. Dado el oportuno parte al juzgado municipal, comenzó esta autoridad á instruir las oportunas diligencias, disponiendo fuese trasladado el cadáver al depósito del cementerio con objeto de procederse al siguiente día á su autopsia y enterramiento, como en efecto se ejecutó. Parece ser que el finado se llamaba Vicente Mourelle, siendo natural de Cerdedo (Lugo), y que regresaba de la Habana en donde había hecho su campaña durante la guerra separatista. Los facultativos atribuyen su fallecimiento á una dolencia crónica que hace tiempo debia padecer.»

—De *El Trabajo* de Orense:

«El opositor que ocupa el primer lugar de la primera terna para las cátedras de latin y castellano vacantes en varios institutos, es el Sr. D. Alejandro Fraga, natural de esta provincia y ex-catedrático del seminario conciliar de esta ciudad.

—El Sr. D. Eduardo Macías ha sido nombrado ayudante en la direccion de carniños vecinales con el sueldo anual de 2.500 pesetas y 1.000 más de gratificación.»

—Ha sido nombrado director de los establecimientos de Beneficencia de esta capital el Sr. D. Leopoldo Meruéndano.»

—Uno de estos días saldrá de Madrid con direccion á Galicia el Sr. Merellés, diputado por Ribadavia.

—Ha sido nombrado juez municipal del distrito del Congreso de Madrid, don Senén Canido, natural de Galicia y pasante en el bufete del Sr. Bugallal.

—La *Tertulia de confianza* de la Coru-

ña ha acordado iluminar con luz eléctrica el paseo y la bahía de aquella capital durante dos de las noches en que han de tener lugar las fiestas de María Pita.

—En la Coruña se ha constituido una sociedad formada por los dependientes del comercio de aquella capital.

—De *La Gaceta de Galicia*:

«Ha fallecido la señora madre de don Antonio Toledo Quintela, director de *El Porvenir*. Sinceramente lo lamentamos, asociándonos al dolor de nuestro compañero en la prensa. Irreparable es la pérdida que ha experimentado; déle Dios resignacion para sufrirla.»

—Segun anuncio de la Universidad literaria de Santiago, en el mes de Julio próximo han de verificarse en las provincias de Coruña y Orense oposiciones á Escuelas de primera enseñanza. En la de la Coruña se proveerán desde luego como vacantes las elementales completas de niños á Camariñas, dotada con 825 pesetas anuales, y la de niñas del Conjo con 550: se proveerán tambien cuantas resulten vacantes en ambas provincias, dentro del presente, y puedan resultar hasta el día en que den comienzo los ejercicios.

Correspondencia.

ORENSE 16.—Mi estimado compañero: ya tenemos cubierto por completo el abono de las principales localidades de nuestro teatro para las 18 representaciones anunciadas por la compañía de zarzuela de Maximino Fernandez

Al contemplar el afán con que eran acaparados palcos, lunetas y plateas sin distincion, hasta el punto de no haberse reservado para el despacho diario la cuarta parte de las localidades que previene la ley de teatros derogada en 1869, y puesta de nuevo en vigor por el señor Romero Robledo, no dejé de llamarme la atención, una oportuna ocurrencia de cierto amigo mio que exclamaba:

«Los periódicos locales pueden prescindir por completo de la cuestion de subsistencia; el que diga que en Orense hay miseria se engaña, y la prueba evidente de que somos muy ricos, la estamos dando al cubrir en dos horas el abono de todas las localidades más importantes y más caras.»

En efecto, los exagerados precios con que Maximino ha obsequiado á sus paisanos, no tienen precedente y debian haber retraido á gran parte del público; pero no ha sido así.

El importe del abono correspondiente tan solo á las lunetas, asciende á cerca de 24.000 rs. y un palco ó una platea, caulando por cada uno cuatro personas, cuesta á los abonados durante las 18 representaciones algo más de 50 duros.

Si alguno dice que esto es muy caro, nos queda en cambio el consuelo de ver elevado nuestro teatro al nivel de los de primera categoría de la Corte, puesto que las butacas se expenden en la regilla al subido precio de 10 rs., inclusa la entrada, igual precio al establecido hoy en día en Apolo, Zarzuela, Comedia, Príncipe y otros varios.

He visto en su apreciable periódico reproducida una noticia de *El Trabajo* referente á la copia fotográfica del pedestal en que ha de colocarse la estatua del Padre Maestro Feijóo, cuya copia ha sido ejecutada por el artista lucense don Pedro Varela.

En varias ocasiones he tenido el gusto de admirar diferentes trabajos de relevante mérito en el gabinete de este modesto y laborioso artista, tanto en la parte fotográfica como en la de pintura y en el difícil arte del grabado.

Sus fotografías revelan el profundo conocimiento que el Sr. Varela ha adquirido con el estudio y la práctica en este portentoso adelanto del siglo diez y nueve.

Tintas admirables, detalles perfectos, gran limpieza y precios relativamente económicos, le han hecho digno del favor que el público le dispensa, y de las numerosas simpatías que ha logrado alcanzar con su carácter amable y bondadoso.

Pedro Varela es un artista que honra á su patria, y cuyo nombre se encuentra acaso oscurecido por la excesiva modestia que constituye una de sus principales cualidades, y por la timidez que preside todos sus actos.

La filoxera se va acercando, aunque paulatinamente, por desgracia nuestra, más aprisa de lo que quisiéramos, y no está lejano el día en que hemos de ver invadido nuestro territorio por el terrible insecto, si nuestros vecinos los portugueses no encuentran un medio seguro de exterminarlo.

En Málaga y otras provincias se propaga de una manera asombrosa; varios departamentos de Francia se encuentran asolados por la terrible plaga; Italia tambien se vé invadida, y Portugal se apresura á enviar comisiones á los puntos atacados, sin que se pueda vislumbrar despues de tanta discusion y tanto acuerdo tomado por los hombres científicos, cuando nos veremos libres del insecto destructor.

Despues de las desgracias que han abrumado á Galicia durante el año actual, y de la miseria que aparece en perspectiva para completar este cuadro tan triste, viene á quitarnos toda esperanza el temor de que se propague, á nuestros viñedos esa plaga asoladora y fatal.

Ante el clamoreo de la prensa, el Gobierno adoptó varias medidas; y aun cuando los señores comisionados perdieron un tiempo precioso con discusiones bien valadíes, despues de haber acordado en definitiva algo que en su concepto debia evitar la propagacion de la epidemia, se vieron en la imposibilidad de ejecutar su plan por falta de recursos, abandonando las comarcas invadidas que sus propias fuerzas, y consintiendo que cada día se extienda más y más la invasion, amenazando aruinar por completo uno de los elementos de riqueza de más importancia con que cuenta la nacion española.

¡Triste y bien doloroso es el espectáculo que estamos ofreciendo al mundo entero!

Los diputados gallegos despiertan al fin de su atonia, y parece que se hallan decididos á remover cuantos obstáculos puedan oponerse á la realizacion de nuestros deseos más legítimos.

El ferro-carril del Noroeste recibirá un vigoroso impulso, si hemos de juzgar por la actitud de nuestros representantes en las Cortes, y por las formales promesas de los individuos del Consejo de incautacion y del ministro de Fomento.

A pesar de todo, tantas han sido las promesas y tantos los desengaños, que ya no podemos creer en nada, y solo debemos imitar á Santo Tomás, el más sabio en mi concepto de todos los santos.

La cuestion de ferro-carriles siempre ha ido envuelta entre nubes de oscuro matiz en Galicia; díganlo sinó la línea de Orense á Vigo, la historia célebre, de la de Santiago á Carril, la Coruña á Lugo, y en último término la memorable incautacion de la del Noroeste; pero las provincias más desheredadas y maltratadas son sin duda alguna las de Orense y Pontevedra que, despues de haber hecho cuantiosos sacrificios, ven trascurrir un año tras otro, hasta quince, sin que se cumplan las promesas, ni se satisfagan las legítimas aspiraciones del país, burlando así la buena fé y la hidalguía del pueblo gallego.

¿Será verdad que aquí se premia, se respeta y se considera al que roba millones, mandando en cambio á un presidio al que se apodera de una libra de pan ó de una miserable cantidad de dinero?

Los periódicos de la localidad han pedido á los diputados provinciales de la Comision permanente que investiguen el paradero de las acciones del ferro-carril de Orense á Vigo correspondientes á nuestra provincia, con objeto de que la opinion pública justamente alarmada con lo sucedido en Pontevedra, pueda saber á que atenerse en una cuestion tan importante.

Segun mis informes, y si la voluntad de algun señor diputado no se estrella contra voluntades superiores, que todo puede suceder, pronto conoceremos el paradero de esas acciones, y si la provincia de Orense es más afortunada que la de Pontevedra en este asunto.

El domingo último ha celebrado su funcion semanal la seccion lírico-dramática del Liceo de Artesanos, en su lindo teatro, poniendo en escena la comedia en dos actos y en verso de D. A. García Gutierrez titulada: *Crisálida y mariposa* y el juguete cómico en un acto, de Estremera nominado: *El otro yo*, en cuyo desempeño tomaron parte las Srtas. de Vázquez, Carneado y Losada en union de los seño-

res Coronado, Parga, Puig, Rego, Magrigo y otro jóven aficionado que sabrá dispensarme la omision de su nombre, debida tan solo á mi ignorancia.

Gratas por demás las horas que se pasan en el teatro del Liceo, sentimos no verlas amenizadas con alguna pieza de canto, ó una zarzuelita, falta que será subsanada, segun me aseguraron, tan pronto como verifique su anunciado viaje el nuevo profesor de música.

Cumplida por hoy mi mision, sabe que le aprecia su affmo. amigo

BERTOLDINO.

Seccion extranjera.

Berlin 12.—Las originales y no comunes fiestas de las bodas de oro de los soberanos de Alemania han pasado. En ellas hemos visto á los dos ancianos conyuges rodeados del cariño de su familia, cumplimentados por las autoridades y personajes extranjeros, y aún vitoreados por masas del pueblo. La ciudad se hallaba adornada con el mayor gusto. Por todas partes ondeaban las banderolas, colgaban hermosos tapices llenos de inscripciones, salpicados por multitud de coronas entretrejidas con variedad de flores. En la noche anterior se cantó un solemne *Te-Deum* en la iglesia de San Nicolás y fueron iluminados varios edificios, el pueblo recorria las calles de la poblacion dando señales de la mayor alegría y esperando con impaciencia al día siguiente. Desde las primeras horas de la mañana se vieron venir multitud de personas de las poblaciones cercanas, tanto por el ferro-caril como por las carreteras. El concurso era numeroso y apenas se podia transitar por las calles á las seis de la mañana.

La multitud se dirigia á la plaza de *Donhof*, donde se hallaban reunidos 1.500 cantores con un cuerpo de 150 tambores en union de los músicos de cinco regimientos de infantería de guarnicion en ésta. La plaza estaba decorada suntuosamente, ocupada con más de 50.000 personas, llenos todos los balcones y ventanas como tambien las embocaduras de las calles. Los cantones se hallaban adornados con las señales especiales de sus sociedades y con coronas de mirto, acianos y banderolas. Reunidos en el tablado preparado al efecto, se dió la señal de principio á las nueve de la mañana. Un redoble de los tambores primero muy débil, creciendo poco á poco, fué el principio del concierto.

Un momento despues se mezclaba en el espacio las voces de la muchedumbre de cantores que entonaban el himno «Alabad al Señor.» A este se siguió la oracion, que pronunció el Sr. Pfeifer. Con un corto discurso del doctor Ausleben se concluyó este solemne acto. El público se dirigió á las cercanías del palacio. A las once menos cuarto comenzaron á rodar por la calle los carruajes de los principales personajes que se dirigian á las habitaciones imperiales. Las libreas de la servidumbre de los príncipes rusos, las de los extranjeros, los dorados uniformes de los generales, las elegantes damas, el lujo de la corte, etcétera, todo contrastaba admirablemente con la juventud escolar que rodeaba de distintivos y estandartes formaba la hilera por donde debia pasar el cortejo imperial. A las doce salió el emperador en un carruaje de gala, y se dirigió á las habitaciones de la emperatriz. La emperatriz vestida primorosamente se dirigió en compañía de su esposo á la sala blanca del palacio, en donde se encontraban los príncipes, en las inmediatas diputaciones, en la capilla el cuerpo diplomático, las damas de corte, los generales, ministros, caballeros de la orden del águila y notabilidades. Poco despues se dirigieron á la capilla. Esta se hallaba adornada con el más exquisito gusto. Los emperadores se adelantaron hasta el altar en donde estaba preparado el trono. El culto fué solemne. A la conclusion se levantaron y recibieron de rodillas la bendicion del clérigo Dr. Hoegel. En el mismo momento fueron disparados 101 cañonazos. A la salida se dirigieron á la sala blanca para recibir las felicitaciones y tomaron asiento en el treno. Una hora duró próximamente este acto. El orden de los recibidos fué el siguiente: primero el canciller con el cuerpo diplomático, despues las princesas y damas de honor, á estas siguieron los jefes ó representantes de las casas de los príncipes; el ministerio, el bundesrath, los presidentes del Reichstag, herrenhaus, abgeordnenhaus, las diputa-

ciones de las provincias del reino, de la universidad y de otra multitud de sociedades y centros de literatura y artes. Concluida esta ceremonia se mostraron al público los emperadores y dieron un pequeño paseo en un carruaje de cristal en medio de la multitud de curiosos que esperaban su presencia.

Sesion celebrada por la cámara francesa el 17 del corriente según el extracto telegráfico de *El Liberal*:

«Paris 17.—Todo el mundo preveía alguna escena desagradable por consecuencia de los sucesos de ayer.

El *Diario Oficial* de esta mañana al reproducir el extracto de la sesión celebrada ayer por el Congreso, guarda absoluto silencio respecto á los tumultuosos incidentes provocados por las derechas. Esto ha producido asombro general y todo el mundo atribuye á Gambetta la responsabilidad del hecho.

Asegúrase que el presidente ha cedido á las súplicas del padre de Cassagnac. El público en general censura la conducta de Gambetta por extremadamente benévola.

Después de las dos se abrió la sesión. Los bancos están llenos de diputados, las tribunas cuajadas, los alrededores del palacio de Versalles, se ven extraordinariamente concurridos.

Mr. TIRARD, ministro de Comercio, se levanta y dirigiendo su palabra á la mesa, pregunta la causa de haberse suprimido del *Diario Oficial* los incidentes culminantes de la sesión anterior que deben constar en el acta.

El presidente Mr. GAMBETTA, dice que los incidentes más graves ocurrieron cuando la sesión había sido ya suspendida, y por lo tanto no podía tener cabida en el acta. Además, añade: «dentro del reglamento no tiene la mesa facultades para reprimir los insultos á las pernas, y los ultrajes á las instituciones, y es preferible callarlos á darles publicidad sin acompañar á la vez el correctivo.»

Mr. TIRARD replica que ni á él personalmente ni al gobierno, pueden satisfacer esas explicaciones.

Someto, dice, al juicio del presidente la situación en que ha quedado el gobierno bajo el peso de los insultos de Cassagnac.

El PRESIDENTE recuerda que ha usado de los recursos más enérgicos que el reglamento autoriza.

La polémica va tomando por momentos acritud.

Mr. ALLAIN TARGET hace uso de la palabra en sentido conciliador. En su opinión, ni el gobierno, ni los ministros particularmente, deben darse por ofendidos en los insultos de Cassagnac. «Esas frases de provocación, esos ataques van más altos, se dirigen al sistema representativo contra el cual se ve palpablemente que hay tramada una conspiración.»

Mr. TIRARD: Doy gracias al honorable diputado por la favorable opinión que el gobierno le merece; pero por mi parte estoy dispuesto á no consentir que nadie me ataque impunemente. (Grandes aplausos en las izquierdas.)

Mr. TALANDIER expresa su sentimiento porque no hayan aparecido en el *Oficial* las frases injuriosas de Cassagnac y lo lamenta tanto más cuanto que, á mi parecer, ese es el mayor castigo que puede imponerse al culpable. «Para los actos graves de los representantes, no hay correctivo más eficaz que el juicio del país.»

El PRESIDENTE dice que de las opiniones expuestas resulta demostrada la insuficiencia de los recursos reglamentarios para impedir ó castigar ciertos abusos, en vista de lo cual propone á la Cámara la reforma del reglamento.

Vótase una orden del día por gran mayoría, aprobando la reforma, y se acuerda también nombrar una comisión que dé dictamen con toda premura.

Continúa después tranquilamente la discusión del proyecto de ley de enseñanza superior.

Al terminar la sesión el presidente anuncia como orden del día para el jueves la reunión del Congreso y del Senado en la Asamblea para votar la reforma constitucional en lo concerniente á la traslación de las Cámaras á París.

Seccion local.

Hállase en esta Capital el notable y conocido bandurista Sr. Chané—que vá á la Coruña á tomar parte en el *Certamen musical* organizado por el *Liceo Brigantino*,—á quien acompaña su hijo Constante niño de ocho años que toca admirablemente la guitarra.

El Sr. Chané propónese, si le

es posible, dar algun concierto en las sociedades de esta población, en las cuales ya es conocido, por haber tocado en ellas en épocas anteriores.

A pesar de nuestra reclamación no hemos recibido el número del *Diario de Ferrol* correspondiente al día 10, en el que se trataba la cuestión del *Ateneo*.

Es raro que ningun periódico de Galicia recibió dicho número, y todos tuvieron precisión de reclamarlo. Sin embargo, han sido más afortunados que nosotros, pues su reclamación surtió efecto y la nuestra nó.

Ha llegado á nuestro poder, merced á un segundo envío de la administración, el número de la *Ilustración Gallega y Asturiana* del 30 de Mayo, el cual en nada desmerecen de los anteriores.

Precio de los granos en el mercado de ayer.

Trigo del monte y grandal á 14 y 14'50 rs. ferrado.

Centeno á 66 y 67 rs. fanega.

Maíz á 14'50 y 15 rs. ferrado.

Cebada á 7 y 8 id., id.

Miscelánea.

Santos de hoy.—San Luis Gonzaga.

Efemérides.—(1579).—Prision en cárceles secretas, de Gonzalo Trazado, beneficiado de Santa Maria de Vilarino, diócesis de Santiago, por haber cobrado multas é impuestos, y dar penas, fingiéndose oficial de la Inquisición.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas

vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, eruptos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, tos, cólicos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskova, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el S. Director catedrático Wurzer, etcétera.

Núm. 49.842.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tós, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46.270: señor Roberts de una conacion pulmonar con tós, vómitos sordera y estreñimientos de 23 años.—Número 46.210: El señor Doctor-médico Martin, de una gastralgia é irritacion del estómago que le hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante ocho años.—Número 46.218: Coronel Watson, de la gota, neuralgia, y estreñimiento obstinado.—Número 18.744: El doctor-médico Shorland de hidropesía y estreñimiento.—Núm. 49.522. Sr. Balwindel agotamiento el más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

Cuatro veces más nutritiva que la carne, y no irritaciones economiza 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs. 1 libra 20 rs., 2 libras 31 rs. 5 libras, 80 rs. 12 libras, 170 rs. y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés, botica Batitales, 22, Manuel Maria Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazú comercio, Traviesa, 7.

Du Barry y Compañía (Limited), calle de Valverde, núm. Madrid. 1.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 20 9'5 n.—Recibido el 21 12'20 m

Confírmase oficialmente la muerte del ex-príncipe Napoleon en un reconocimiento practicado por los ingleses contra los zulús, en el cual recibió 17 heridas de gumia.

Los moderados abstuvieron en la votacion del Mensaje.

concierto ha de aparecer un pueblo gigante más grande que todos los poetas, y si no apareciere, no se probaria por ello nuestra infecundidad; la humanidad es más grande que el hombre: en un tiempo Sócrates era más grande que la humanidad. En tiempos de transición violenta, la poesía espera; en épocas de crisis, la poesía no es histórica como la de Homero ó Hesiodo; es profética, y profética es la poesía de nuestro siglo: Victor Hugo siempre nos ha parecido un cantor mesiánico; él afirma como Goethe dudaba: sus convicciones del porvenir son tan sólidas como la esperanza de la tierra de promision en el caudillo hebreo. Esperamos: las exigencias del progreso han reclamado trabajos de cierta índole; la humanidad está inclinada sobre el abismo para vencerlo, á la orilla de los mares para subyugarlos, bajo las montañas para derribarlas: después de los titanes nacerá Homero, como después de la tragedia egipcia nacerá Eschilo; tenemos en embrión todos los recursos, elementos cien veces más enérgicos y fundadores que en otros tiempos. Donde quiera que tendamos la vista, allí descubrimos una rima sublime para los poetas, ya sea en las montañas que se horadan, en los ferro-carriles que disputan su dominio á los picos antes solo por las nubes visitados, en el teléfono que bien considerado no es más que un idilio, en el fonógrafo que es la poesía del recuerdo y del progreso, en la política que hace vibrar con Castelar y Pelletan todas las fibras del alma, y hasta en la filosofía que con Shelh incrusta en los corazones de la infancia todas las verdades indagadas por la razón humana. No encontramos, no, el predominio absoluto del positivismo en este siglo tempestuoso pero grande; en todos los países se cantan las esperanzas ó se cantan los recuerdos; en todos se desenvuelven los sentimientos y se fortalecen los espíritus; los hombres se asocian se reúnen, y buscan más aproximación y más solidaridad: las costas de los mares un día infranquables parecen orillas de rios caudalosos; el silbido de la locomotora nos dice que los egoísmos locales cayeron vencidos, y el estruendo de las fábricas nos revela que el hombre se emancipa de las más penosas tareas. Todo esto ha sido predicho, augurado por los poetas. Luego cantarán su obra.

to de deleite, arrebatarla del cielo para sumirla en el fango, llevar la discordia al seno del hogar, desmoralizar la familia, es herir á la sociedad en el corazón, porque se quebranta el más poderoso elemento social, que es la mujer, esa mujer que al hacerse madre, da al país que; sabe honrarla como merece, esa dulzura, esa dignidad, esa poesía, ese sentimiento, ese espiritualismo, esa moral bellísima que sabe imprimir en los seres que crecen bajo su dulce amor.

Ya me parece que oigo decir, ¿y qué tiene todo este farrago que ver con la vida práctica?

Voy á decirlo:

La moral no tiene solamente la bondad de la belleza: tiene también la de la conveniencia y la utilidad.

Comprendo que haya quien no sea amante de la moral por entusiasmo y la practique por cálculo, y hasta diría que por egoísmo.

Las ideas que he tratado de combatir pueden calificarse de disolventes de la familia.

Como no es lo general ser solo en el mundo, sino que, por el contrario, es lo común tener hermanas, mujer é hijas; contribuir de palabra y de obra á la corrupción de la mujer, es además de todo, estúpido y poco práctico; es exponerse á sentir en cabeza propia las consecuencias de este proceder; es como el propietario que predicara el incendio de la propiedad, que se expondría muy mucho á que su casa ardiera.

F. DE P. E.

SOMBRERERIA DE ANDRÉS RODRIGUEZ,

Plaza Mayor, 5, debajo los soportales.—LUGO.

En este acreditado establecimiento se acaba de recibir un elegante y variado surtido de sombreros de todas clases de las más acreditadas fábricas del Reino y extranjero: nada queda que desear en este artículo; pueden los que gusten proveerse de este establecimiento, en la seguridad de que quedarán cumplidamente satisfechos sus deseos.

Industria-Comercial

DE

JOSÉ PEREZ VILLAMIL.

RIVADEO.

■ Pinturas preparadas al óleo en latas de todos tamaños, barnices de todas clases y jabón castellano, cuyos productos han sido premiados en todas las exposiciones donde se presentaron.

■ También tiene en comisión, otros productos que ofrece arreglados, como vinos y licores de todas clases, nacionales y extranjeros; thés, conservas alimenticias, bujías esteáricas, plomos y zinc en todas formas, hierros, aceros y otros artículos, cuyos precios remitirá á vuelta de correo al que los pida.

PIEDRAS FRANCESAS

PARA

MOLINOS HARINEROS.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos. Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C., Acevedo 77, Coruña: informarán en esta, Comercio de Antonio Mendez.

CASCARILLA AMERICANA

— PERFECCIONADA. —

Magníficos polvos, impalpables para blanquear, suavizar y embellecer el rostro y superiores á cuantos productos se usan y conocen hasta el día: hacen desaparecer las pecas, manchas, granulaciones y lo tostado del sol; para los que se bañan en el

m.r., son el mejor preservativo para hacer desaparecer la aspereza que en el cuti producen las sales marinas, y el color moreno que se adquiere en la playa.

Se hallan de venta en cajas, á 8, 12, 16 y 20 reales en las principales perfumerías de Madrid y de provincias.—En LUGO: Perfumería y peluquería de D. José María Seoane, Plaza Mayor, núm. 9.

No confundirla con otros productos que se venden con el nombre de Cascarilla americana. Pídanse las cajas con el escudo de armas de la Habana.



GABINETE ODONTALGICO

DEL

DOCTOR DON FELIX GAOS ESPIRO,

Profesor dentista de Cámara de S. M.

D. ALFONSO XII

Y DE LOS HOSPITALES DE BENEFICENCIA DE ESTA CAPITAL, SÓCIO DE VÁRIAS ACADEMIAS MÉDICO-QUIRÚRGICAS Y CIENTÍFICO-ARTÍSTICAS.

Subdelegado de Cirujanos dentistas.

Premiado con medalla de plata en varias Exposiciones.

CALLE REAL, 37, 2.º—CORUÑA.

Tratamiento de las enfermedades y operaciones quirúrgicas de la boca sin causar el más leve dolor por medio de agentes anestésicos inofensivos al paciente. Orificaciones, empastes, metalizaciones, marfilaciones y limpieza de la boca. Construcción de piezas parciales y totales, desde un solo diente hasta dentaduras completas, acomodadas á todas las fortunas y garantizadas por diez años. Obturadores y paladares artificiales para fisuras congénitas en oro y bases caoutchout celuloide y platino. Dientes y muelas N. americanas del Dr. Vite, de 10 á 20 pesetas. Elixires, polvos, jabones, cepillos higiénicos para hermoear la dentadura sin atacar el esmalte.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid, en la Universal de Viena 1871, en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4 1/2, 5 1/2, 6 1/2, 7 1/2, 8 1/2, 9, 10 y 12 reales libra.

LA POESIA Y EL PROGRESO.

La vida no se compone solo de lo real, no se forma solo de la vida segun Schiller: la mirada del hombre distingue siempre un horizonte, su corazón abriga siempre una esperanza, su fantasía embellece lo que le rodea. Todo hombre tiene algo de poeta: esta verdad consignada en el Mahabarata, no la han desmentido los siglos. un corazón permanentemente satisfecho es una verdadera utopía, un imposible, una facilidad, tranquila como los lagos de Italia; es un sueño: buscamos más adelante de la realidad el progreso, más atrás de la realidad, el recuerdo; la misma edad presente la revestimos de alguna, flores, de algunas ilusiones: la añadimos con nuestra imaginación algunos rayos de luz. Los filósofos del miticismo han dicho que nuestro siglo es positivista, que nuestro corazón está seco, y los sentimientos agonizantes y las inspiraciones contenidas como no sean inspiraciones de codicia y de interés: el siglo marcha adelante cargado con la injuria de sus detractores: hasta los optimistas han perdido algo de su seguridad, llegando á creer que unas fuerzas han incapacitado á otras fuerzas, y unas aptitudes han dejado agotarse otras aptitudes.

No, no hay ya poetas, ya no hay artistas, ya no se ven esos sublimes creadores de ideas, esos retocadores de la naturaleza, hemos degenerado, somos incompletos, nos hemos convertido al culto de la materia y á la religión de la fatalidad: cada grande época se ha personalizado en un grande acto y en un grande actor; cada período monumental ha tomado forma humana, cada

síntesis ha engendrado un apóstol que sellará con su autoridad la elevación del tiempo y de los hombres; el siglo XIX que se llama el más grande de los siglos no tiene su Homero. ¿Es verdad esto? ¿No tenemos grandes poetas ni grandes artistas? Mentimos. El es más científico que literario: no puede dudarse. Pero el siglo es más literario que todos los que le han precedido. Y sin embargo falta un Dante que fluidifique en su fantasía todos los elementos creados: acaso no tenemos un teatro, y vivimos de girones arrancados al teatro antiguo: si se exceptúa la comedia de Augier, hace treinta años, que no se veían más que remiendos, más ó menos brillantes; si se prescinde de un par de poesías de Victor Hugo y Zorrilla, no encontramos otros cuadros monumentales y aun esos poemas no revelan nuestra vida, nuestro crecimiento, nuestro estado humano. ¿Dice esto algo contra nosotros? ¿Arguye esterilidad de nuestro siglo? En la exposición de París tal vez no se presente un Cánova, ni un Ticiano; pero en Mantua un niño de nueve años ha hecho una soberbia estatua de Virgilio sin más armas que su inspiración y sin más elementos que el barro de un pantano: un francés de Tours, copia en cinco minutos al lápiz los mejores cuadros de Rafael y de Miguel Angel.

¿De dónde pues se deduciría que estamos agotados? La inteligencia de nuestro siglo se ha visto apremiada por necesidades imperiosas de progreso: no tenemos una Iliada, pero sí tenemos un poema más grande que la Iliada en Suez y otro en Mont Cenis, y otro en el San Gotardo; no tenemos una Odisea, pero hay mil Livingsstone y Stanley, creadores de una realidad tan educadora como la poesía y tan maestra como los grandes poetas. Hemos consumido muchos ratos de meditación preguntándonos cómo en nuestro siglo no se ha engendrado un genio poderoso que fuese á ello que fué Virgilio á la época de Octavio y el Dante á la época de los güelfos: el hecho, el siglo mismo nos ha contestado: no se necesita solo un Homero ó un Virgilio: nuestra Odisea es mucho más complicada que la expedición de Ulises y nuestra Eneida más fecunda que la expedición de Eneas y sus hechos; se mueve todo el mundo, se agita toda la tierra, se dilata todo el pensamiento, se ensanchan todos los corazones; para cantar este